

EL DERECHO

DIARIO REPUBLICANO Y DE INTERESES GENERALES

AÑO III

San José, viernes 23 de octubre de 1904

NÚMERO 587

Carpintería Moderna

DE ARTURO ZUÑIGA A.

En este taller establecido actualmente en la esquina Noroeste de los Mercados de la Soledad, se hace toda clase de muebles de las maderas más preciosas del país y con la actividad posible. Los precios en los encargos de EBANISTERIA y ARTESON serán al alcance de la situación económica. Se tornea cualquier trabajo por difícil que sea, pues el encargado del taller, cuenta con bastantes años de práctica en el ramo.



EL ACORAZADO
—DE—
BERTHEAU & Co.

Esta gran fábrica de calzado, que tiene á la venta lo mejor de lo mejor en clase de manufactura, en sus grandes almacenes, ofrece al público el calzado más barato que hay en el país, desde C. 2 hasta C. 12 el par  Zapatos cosidos 
Visítad ran bien atendido almacén



JOSE BRETON, HABANA, CUBA.

UN NIÑO ROLLIZO

es siempre interesante y admirado, así como uno raquíco inspira lástima y conmiseración.

La buena nutrición es el fundamento de la robustez y bienestar de los niños. Los que son delgados y raquícos, ó es porque el estado débil de su estómago no les permite digerir la grasa que contienen los alimentos ordinarios, ó es porque estos no se les suministran en cantidad suficiente. En ambos casos el mal es grave y debe remediarse administrando

LA EMULSION DE SCOTT LEGITIMA

que se compone de la grasa más nutritiva que la ciencia conoce, aceite de hígado de bacalao reducido á glóbulos tan infinitamente pequeños, que los niños, por muy debilitados que estén sus funciones digestivas, digieren y asimilan con asombrosa facilidad.

Esta emulsión va directamente á la sangre, enriqueciéndola y nutriendola, nutre y desarrolla los tejidos vivientes y aporta á la vez el fósforo y las sales calizas que tan necesarias son para la nutrición y formación de los huesos y los nervios. Es de sabor tan agradable que los niños la toman como una verdadera golosina, y es considerada y recomendada por todos los médicos del mundo como el mejor auxiliar de los organismos en desarrollo y el más poderoso de los reconstituyentes.



Precaución Necesaria.— La Emulsión de Scott Legítima es la única Emulsión que no se separa ni se espesce, ni cambia en color blanco y la única que se conserva siempre inalterable. La Emulsión de Scott Legítima no quema la boca, ni fermenta en el estómago, ni causa diarreas á los niños, y es la única que todos los médicos recetan.

Ninguna es legítima sin la marca del "Hombre con el pescado á espaldas"

SCOTT & BOWNE, Químicos, NUEVA YORK.

Tienda de novedades de Manuel Romero

Acaba de llegar de Europa y Estados Unidos el gran surtido de Encajes hechos á mano, fustanes, sobretodos para niños. Casimires, corbatas, bastones, paraguas, sombreros y ropa interior de las mejores fábricas.

EDUARDO MAROTO

cuenta con un local céntrico y grande, frente á la Estación de Panamá, media cuadra al Oeste de la conocida Tienda de Altaro, Parque Central. Se hace cargo de vender muebles nuevos y de segunda mano, y toda clase de mercaderías.

OFRECE SUS SERVICIOS á todos los comerciantes y vecinos de dentro y fuera de esta capital para TODO ENCARGO por pequeño que sea. Para ASUNTOS DE REGISTRO cuenta con la cooperación de un ABOGADO COMPETENTE.

Taller de Costura

para camisas de hombres y niños á la medida solamente de encargo

DIRECCION POR CORREO: apartado 499.—San José.

EL DEPOSITO DE MADERA MAS GRANDE DE SAN JOSE

Ahora tengo un surtido completo de todas clases de Cedro amargo Caoba, Pochote, Guanacaste, Roble y todas las demás famosas clases de madera que crecen en el cantón de San Mateo. Tengo una grande existencia de tabloncillo y tablilla que vendo muy barato. También soleras, cadnillitas y gigantones, ruedas, ejes, limones, timones y parales. Reglas cortas á 10 y 15 céntimos, reglas de 4 varas, 20, 25, 30 y 35 céntimos.

Consigan mis precios antes de comprar en otra parte. ARTHUR WOLF antiguo local de la caballeriza de M. Gutiérrez.

EN PUNTARENAS

Vendo tres establecimientos muy productivos, todos en la misma casa funcionando, se componen estos de una Barbería bien monada, una Zapatería donde pueden trabajar diez oficiales; y una Labadería de sombreros, teniendo á la venta varias clases; y el contrato que tengo con el dueño de la casa, que está en el mejor punto de la calle del comercio. Para condiciones con el que susbe en Puntarenas.

FRANCISCO PANTOJA.

PLATERIA

DE RAFAEL PARIS ESPINAR

Compro toda clase de monedas de oro y plata retiradas de circulación. Oro y plata en barras y alhajas usadas.

Brillantes, rubies, esmelaldas, perlas.

Puntualidad stricta y satisfacción completa en todos los trabajos que se encarguen en mi taller.

Cervecería

CERVEZA

NEGRITA Y SOL

RICMOND

CERVEZA

Doble Negra

MAICA RRR Y PALE ALE

Refrescos esterilizados por el único procedimiento que indican verdaderas emencias científicas

Alcoholado maravilloso

Fragmentos

Nada más grotesco que esos moralistas intratables que declaman y se encrespan porque en un libro hay personajes criminales, olvidando que los criminales sólo son víctimas del estado social presente. Gorki, sería, según ellos, el escritor más inmoral entre los que existen... Porque no aplaude la hipócrita habilidad de los mercaderes que especulan sobre la miseria; porque no ensalza la coalición de los fuertes contra los débiles; porque no desprecia a la mujer caída, al que robó un pan, al bastardo, al mendigo; porque no disculpa los cohechos de la comunidad... Todo escritor honrado tendrá que ser un escritor inmoral, mientras la moralidad consiste en disimular y esconder los crímenes colectivos.

Manuel Ugarte.

"EL DERECHO"

Director y Editor

Manuel Castro Q.

Agente general

Eduardo Maroto

La ciencia avanza

Los rayos humanos

La aureola de los Mesías, de los Budas, de los Santos que brota en torno de sus cráneos para indicar la eficacia de su pensamiento persuasivo sobre los hombres, ha dejado de ser un mero símbolo entre los mitos de las religiones. Con estupor ha descubierto la ciencia contemporánea que del cerebro mana en efecto una fuerza radiosa. Un tubo de vidrio de cinco a diez centímetros de largo, que contenga una rodaja de cartón cubierta de sulfuro de calcio fosforescente, se ilumina al acercarse una de sus extremidades a la frente de una persona que esté hablando, poniéndola delante de la circunvolución de Broca, manteniendo nervioso de la palabra. Mientras habla la persona, la placa brilla. Se apaga durante los intervalos de silencio, o cuando menos la fosforescencia disminuye de un modo muy notable. Si se pone el tubo encima de la ceja izquierda, punto opuesto a la circunvolución de Broca, la persona habla en vano: la fosforescencia no aumenta. El esfuerzo especial de un centro nervioso definido es por tanto lo que proyecta fuera del ser un vigor materialmente perceptible. Por consiguiente, un espíritu que trabaja, un espíritu imaginativo que procura agrandar su ilusión, un espíritu en éxtasis, crea en torno suyo una verdadera aureola luminosa. Al aumentar el diámetro de la rodaja, colocándola detrás del cerebro, los pintores de imágenes piadosas no hacen más que consignar una proposición rigurosamente científica. Antes de que trascurra mucho tiempo, los investigadores de laboratorios sabrán sin duda proveer sus tubos de materias que brillen delante de todos los centros cerebrales, cuando ejerza acción intensa sobre la palabra, la voluntad, la meditación. Los experimentos realizados ya, permiten esperarlos así.

M. Charpentier, de Nancy, es quien ha probado esta transformación del trabajo nervioso en trabajo fosforescente.

Ha podido hacer constar que el mismo fenómeno se produce cuando se presenta ante el aparato los nervios del brazo en movimiento. Al pasarlo por la espalda, el tubo se ilumina en las cercanías de la médula espinal y brilla más cuando el experimentador contrae sus músculos etc. M. Henri de Parville, que con gran escrupulosidad propaga en muy numerosas y excelentes publicaciones los nuevos descubrimientos, no deja de prever los argumentos que los ocultistas van a deducir de éstos para justificar sus escarnecidas hipótesis. El magnetizador dirá que tiene razón de creer que emite un fluido cuya influencia sobre fluidos nerviosos más débiles puede ser dominadora de voluntades esclavizadas. Es sabido que la telepatía, tratándose de dos personas muy sensibles, es la facultad de transmitirse a gran distancia un pensamiento vehemente, como es el anuncio de muerte, el temor de una catástrofe. ¿No habrá correlación entre esta facultad y los viajes de las hondas hertzianas utilizadas en el telegrafo sin hilos? Hablando de otro modo: los rayos humanos, los rayos N., como los llaman, ¿no obrarán de persona a persona como las hondas hertzianas desde un puesto emisor a un puesto receptor?

Todos conservamos el recuerdo de las interesantes discusiones que surgieron cuando William Crooks, el gran físico inglés, fotografió el fantasma Katty Kings, emanado de un medium. Probablemente fijó en la placa los rayos N. ese medium en estado de hiperestesia. Pellizcando el aire a algunos centímetros detrás de un paciente que tenía los ojos vendados y que estaba incapacitado para sorprender el gesto, M. de Rochas consiguió hacerlo gritar: "Me hace usted daño aquí. ¿No serían los rayos N. los que oprimían la mano del operador y transmitían a la piel la sensación, localizándola?"

La magia enseñó siempre que en torno del hombre físico podía fácilmente producirse una radiación fluida. Los iniciados en las antiguas religiones, los profetas, los apóstoles, se transfiguraron milagrosamente ante los ojos de la muchedumbre. Rodeáronse de nubes luminosas, según refieren los textos eclesiásticos. A Moisés lo representan con dos altos cuernos de luz en la frente. Notemos que uno de ellos se arraiga en el centro de Broca, el que M. Charpentier ha realizado el más convincente de sus experimentos. Asimismo los magos, los iniciados de Egipto y de Caldea constataron la transformación posible de la fuerza física interna en fuerza fluida externa, y se sirvieron de ella por medio de procedimientos, perdidos hoy, con el fin de asombrar a las muchedumbres candorosas, haciéndolas aceptar las leyes morales y políticas, apoyadas en la influencia del milagro, del dios.

En sociología las aplicaciones del nuevo axioma científico podrían ser muy importantes. Pongamos un ejemplo: algunos jóvenes, procedentes de lugares diversos, de países extranjeros, se juran en casa de uno de ellos, cuyas obras les placen. Cada cual llega con una buena suma de ambición individual y de conocimientos. Para conseguir la gloria se esmeran en progresar comunicándose sus gustos, sus ideas; poniendo en común sus pasiones. Al cabo de muy pocos meses se han hecho un alma colectiva de grupo, muy diferente de la pro-

pia de cada individualidad: Cada uno de ellos abdica espontáneamente una parte de su carácter; es abstraído, persuadido. Este grupo admite una disciplina; todos sus miembros adoptan las mismas preferencias, los mismos odios. Sus respectivos fluidos se han compenetrado. Están ligados no sólo por las tendencias de sus espíritus, sino también por una especie de paratesco súbito. Alaban y denigran al unísono. Las más de las veces se atienen a su opinión general que nace de la influencia de tal camarada, la cual aceptan en determinado orden de ideas. Pero desde que la aglomeración se hace bien coherente y sólida, hay saturación. El fenómeno de las simpatías concordantes se detiene. Los que se han asimilado el alma colectiva notan inconscientemente que el plato está vacío; entonces recuperan su libertad. Los utilitarios conscientes de lo adquirido se entregan a las especulaciones que prometen en beneficio inmediato. Los soñadores disertan y parecen. Los tisoneros completan una neutralidad cuyo esfuerzo ha de recompensarlos a la larga. Los orgullosos se mofan y se mantienen apartados. Los activos procuran aplicar su ciencia a todas las probabilidades de buen éxito: exteriorizan el alma común. Y se verifica la división del grupo, a consecuencia de rivalidades ineludibles. Los celos recuperan sus víctimas: los temperantes se combaten; es el final del grupo. En esta evolución ha habido tres etapas: la de la contribución simpática, la de la aglomeración defensiva y ofensiva, la de la repartición de la goaancia psíquica entre las facultades de cada cual, aumentadas por la enseñanza mutua y, por lo mismo, muy modificadas.

¿Qué papel representa en esta asociación la mezcla fluidica de las nerviosidades?

¿No será ella la que determina estos síntomas que no obedecen a ninguna razón? ¿La que materializa el efecto de las influencias voluntarias proyectadas por los pasivos sobre los activos? ¿No será ella el vehículo de la sugestión recíproca? Aunque emitidas por cuerpos diferentes, ¿no podrían sus propiedades combinarse entre sí como se combina el vigor positivo de una energía eléctrica con el vigor negativo? ¿No podrá nacer algún día toda la química de la persuasión de los descubrimientos actuales y explicarnos mediante fórmulas precisas el poder del orador, del predicador, del seductor, la unión compatible de un grupo, la causa de su dispersión?

Es evidente que ahora empieza una era distinta del saber humano. En breve los postulados de la tradición antigua y de los dogmas religiosos cesarán de estar en contradicción profunda con las nuevas teorías. Se caerá en la cuenta de que propagandistas mediocres han desnaturalizado las verdaderas creencias de los iniciados, de los profetas, de los apóstoles, de los magos. Será reanudada la cadena torpemente rota por la intolerancia de los sacerdotes y el escepticismo fácil de los sabios. Excégetas restablecerán que los símbolos, las leyendas, los evangelios sólo fueron métodos pedagógicos para llamar la atención de las muchedumbres y compelirlas a la unión, a la moral; para conducir después a sus aristocracias intelectuales a los misterios de la iniciación, es decir, a la explicación secreta,

pero racional y científica de las parábolas. Está averiguado que el saber antiguo lo fué de previsiones excelentes, como el nuestro lo es de experimentación escrupulosa; y consta también que aquel fué el origen necesario de este.

Ya nadie discute hoy la parte de la imaginación intuitiva en el juego de los descubrimientos. Sólo los creadores de hipótesis temerarias llegan a conquistar la facultad que adivina sin pruebas, o mediante las más discutibles, la realidad desconocida aún. Esto ha sido demostrado por el estudio del proceso psicológico de los contemporáneos. Las religiones y los maguismos concibieron las hipótesis que ahora vienen a justificar nuestros experimentos de laboratorio. En la sucesión de los siglos el viejo Adán procedió de la misma manera que uno de sus hijos en el curso de una vida laboriosa. La analogía entre la humanidad y el hombre aparece normal y hermosa.

Por tanto veremos todavía los santos y los magos provistos de sus nimbos. La ciencia nos permite mostrarnos atentos a sus emblemas; y hasta nos invita a comprender indicaciones preciosas para nuestro saber futuro. No debemos ya reírnos intempestivamente de las fantasmas, ni de las magas, ni de las hechiceras, ni de los milagros, ni de las brujas, ni de los dioses. Son las fórmulas artísticas y literarias de nuestro saber positivo.

La identificación de la electricidad con la luz, que se debe a un alemán, confirma de golpe las verdades que en otros tiempos predicaron en sus augustos santuarios los adoradores del Fuego, del Agni Védico. La fuerza eléctrica luminosa no es más que la aparición de las vibraciones, del movimiento. Y el movimiento es la causa de todos los fenómenos conocidos. Engendra el calor de que procede en un todo, la vida universal. El movimiento es Dios, el theos, el que preside a la construcción de las fuerzas. Al adorar el rayo de Júpiter, los cirios de la Pascua, a Ormuz y los dioses solares, la humanidad antigua no fué tan simple como se lo imagina nuestra arrogancia. Mediante la propagación de ese culto las clases sabias de antaño enseñaban a los pueblos, incapaces de instruirse de otro modo, la verdad profunda que saludan ahora los profetas de nuestras universidades.

Dentro de poco la vieja aureola de los mesías, de los santos, de los magos, va a surgir en torno de sus cráneos de inventores, dispuesta con arte detrás del cerebelo. Hasta el orador político podrá aspirar a este signo distintivo el día que haga una profesión de fe radical de anticlericalismo delante de la mayoría actual. Porque la aureola no es ya un utensilio del teatro religioso. Poco falta para que se convierta en insignia excelente del pensamiento científico.

Espejo inteligente, el hombre se irradia como la luz, porque su espíritu, más poderoso, refleja mejor cada día el mundo perceptible, sus astros y sus leyes.

PAUL ADAM

A LA PRENSA

Con verdadero placer reproducimos la atenta carta que el señor Director de *La Prensa Libre* se ha servido enviarnos en contestación a

la circular que en días pasados nos permitimos dirigirla a la Prensa.

La carta del señor Brenes nos ha llenado de regocijo, porque ella indica que nuestra idea no era desacertada sino que, antes bien, venía a llenar un vacío que en el estado de civilización actual del país ya se hacía sentir.

Confiamos en que los demás colegas tengan la misma alteza de miras que el señor Director de *La Prensa Libre* y nos proponemos insertar aquí, en cuanto vayan llegando, las contestaciones que tengan a bien darnos.

Señor Director de EL DERECHO

Con verdadero placer he leído la atenta carta que usted dirige a los directores de los periódicos del país. Por mi parte entro de lleno en un pacto encaminado a asegurar la realización de mis propios deseos y mientras esté al frente de "La Prensa Libre" o de cualquiera otra empresa periodística, cumplire ese pacto con lealtad.

De suerte que cuando se trate de recordar a alguno de nuestros colegas lo uacado, usted me encontrará junto a sí por convicción y solidaridad.

De U. atto. s. y colega,

R. BRENES MESÉN,

Director de "La Prensa Libre".

DE S. RAFAEL DE CARTAGO

Espléndida en la expresión genuina de la palabra y como era de esperarse dado el espíritu fervoroso de los habitantes de este barrio, resultó la fiesta celebrada el 24 en honor de nuestro patrono el Arcángel San Rafael.

Las autoridades eclesiástica y civil estuvieron de común acuerdo en dar a dicha festividad el mayor realce posible.

El domingo, víspera, al medio día, el alegre repique de campanas y el fuerte estampido de las recámaras repercutía en los aires anunciándonos la apertura de la solemnidad. La iglesia estaba profusamente adornada con un elegante cortinaje de rojo y blanco, con artísticas canastitas y hermosas palmas. La calle principal, arreglada con flamantes banderas y un verde arco, presentaba un aspecto muy agradable y atrayente.

El rosario de la noche revistió gran solemnidad y los fuegos artificiales estuvieron muy lucidos. Los establecimientos permanecieron abiertos durante varias horas de la noche, con previa autorización del señor Gobernador.

El lunes desde temprano de la mañana una afluencia de gente invadía las principales calles de la población. A las 8.30 a. m. se verificó la procesión y seguidamente empezó la misa mayor. La parte musical estuvo bien desempeñada; y la cátedra sagrada fué ocupada durante las festividades por los distinguidos oradores modernos Presbíteros don Manuel Umaña, don Juan de Dios Trejos y doctor don Rafael Otón Castro, quienes cumplieron su difícil cometido con mucha brillantez.

¿QUIERE USTED BUENOS MUEBLES?

Búsquelos en el Taller de Carpintería, Ebanistería y Colehonería de JOAQUIN CHAVEZ. Allí también se hace toda clase de trabajos concernientes al ramo y al capricho y gusto del cliente. Los materiales que se emplean en las construcciones y muebles son de inmejorable calidad. Lo más ventajoso que ofrece este taller es el estricto cumplimiento en los encargos y precios al alcance de ricos y pobres.—DIRECCIÓN: Avenida Central, frente a la Eureka

Este mismo día, á las 4 p. m., tuvo lugar la inauguración del grandioso y útil puente construido recientemente sobre el río Toyogres, en la calle real. A este acto asistió la banda marcial, los señores Comandantes de Plaza y de Policía, y otros militares de alta graduación; también nos visitaron los señores don Manuel de Jesús Jiménez y don Francisco Oreamuno.

El Padre Umaña bendijo el puente ante un gran número de espectadores; pronunció un breve discurso encomiando el espíritu progresista de este pueblo. Cuando hubo terminado esa ceremonia, la comitiva oficial se dirigió á la Agencia de Policía, y de allí á la plaza, en donde la banda ejecutó magníficas piezas.

Vayan, pues nuestras cordiales felicitaciones para nuestro digno cura don Manuel Umaña, el señor Agente de Policía, don Segundo Guillén, y don Florentino Ulloa, actual Juez de Paz.

—En la noche hubo un lucido baile en casa de don Tobías Montenegro, el cual revistió mucha circunspección. El señor Montenegro, con su carácter complaciente, se ha hecho acreedor á la estima y aprecio de todos cuantos le conocen y le tratan.

Asistieron á dicho baile las amables señoritas Chepita, Juana y Petronila Brenes; Tomasa, Luisa, Gila y Chepita Solano, y otras que omitimos con grande pesar porque no las recordamos. Esperamos, pues, nos perdonen. Finalmente, el día de San Rafael, dejó muy gratos é imperceroos recuerdos, y lecciones para unos y ejemplos para otros.

—Nuestro particular amigo don Federico Guillén, persona que á todo el mundo complace con su cortesía característica, se esfuerza cada vez más por surtir bien su acreditado establecimiento. Por tanto, es de esperarse que su clientela será cada día más numerosa. Pero cuando tenga muchos colonos no se olvide del que esto escribe, ¡oye, don Federico!

UN HIJO DEL PUEBLO

Octubre 27 de 1904,

CRONICA

Folleto importante

Mientras médicos reputados como buenos se ocupan tranquilamente al negocio de cura de cánceres por medio del catodismo y por otros procedimientos no diferentes, aunque la eficacia no la hayamos visto confirmada en ninguna de las grandes revistas populadoras de ciencia; mientras no falta quien aplica con éxito profesional, aunque no del paciente, los rayos Roetgen á desgraciados tuberculosos, uno de nuestros estadistas, don Cleto González Víquez, traduce y publica, sin prólogos ni rimbombancias, un folleto acerca del modo de destruir los mosquitos, en especial el de la fiebre amarilla.

Reputamos el folletito en cuestión de una importancia capital, creemos que beneficia al país mucho más que los procedimientos radiosos de curas de cánceres y tuberculosis, los cuales no tienen más importancia para el caso que un fonógrafo ó cualquier otro aparato de fantasía.

La exposición del folleto traducido por don Cleto González Víquez es sencillísima, popular, al alcance del entendimiento menos favorecido. No sabemos que admirar más, si el original ó la traducción, pues ambos trabajos llenan por completo el fin propuesto: divulgar los procedimientos para impedir la fiebre amarilla y la malaria.

El trabajo de don Cleto González parece más propio de un médico, pero entre nosotros los médicos no se ocupan de eso, como no se ocupan de cañerías ni cloacas, hasta dudamos que hayan leído el original del trabajo producido por el señor González Víquez.

De todas suertes encomiamos la publicación hecha por don Cleto, creemos que de ella debería hacerse una edición profusa que circule lo más posible por todo el país, especialmente por las regiones donde esas fiebres se presentan.

Ese sencillo folleto de veinte páginas que se puede leer en veinte minutos puede más que la quinina y todas las drogas. Los grandes finqueros que tienen la facilidad para practicar obras de saneamiento en sus haciendas pueden entonces contar con brazos seguros para sus trabajos.

La simple lectura del folletito nos trae la pesimista conclusión de que en Costa Rica no hay todavía policía de higiene y que estamos lejos, muy lejos todavía del día en que el servicio prestado por ese ramo corresponda á la suma que pagan los contribuyentes por él.

Elogios y sólo elogios nos merece el folleto en cuestión, y la brillante idea de su traducción realizada por el señor González Víquez.

Doña Oliva Q. de González

La Providencia ha resuelto el problema de la vida. Las leyes superiores á que está sometida la existencia, han sido dictadas. Sonó la voz de la verdad suprema. El imperio de la muerte ese imperio inexorable, creyendo la misión cumplida, dictó su fayo, arrancó la existencia de doña Oliva para enviarla á la región de lo infinito.

Pero, oh cruel designio, te olvidastes de Manuel, te olvidastes de sus pedazos de existencia más queridos, sus hijos, y sin oír sus invocadoras plegarias, los has sumido en la más cruel orfandad; le arrebataste la virtuosa y cumplida compañera al marido y la madre amantísima á sus hijitos.

Se cumplió tu voluntad suprema. Ahora, oh Naturaleza bienhechora, envía tus rayos de bendición para que cristianamente se resigne la afligida familia.

Para la tumba, donde moran los restos de la estimada señora, dedicaremos nosotros infinitos recuerdos.—P.

Percance

Tenemos que dar una noticia triste. Ramón Durán, hermano de nuestro querido amigo don José María, ha sufrido una desgracia. Llendo ayer para Limón, en Turrialba en un cambio de tren, cayó de la plataforma y sufrió varias contusiones graves. Ayer llegó por el tren que venía de aquel puerto y fué conducido al Hospital, donde se le está atendiendo. Deveras deseamos la mejoría del señor Durán. Reciba nuestro sentimiento toda su familia.

Se ha dado

ya á la venta el almanaque para 1905 editado por la imprenta de José Canalfas, Avenida Central Oeste n° 39.

Damos gracias á la casa editora por el envío de un ejemplar.

¡Qué inmoralidad!

Allá por el lado de la Puebla, donde se albergaron todas las mujeres de vida prostituida, dicen á cada momento los vecinos honrados, que aquello es una eterna bacanal, una camorra pública; y dicen también que la policía es elemento impotente ante aquel sinnúmero de escandalosas escenas.

El Ministerio de Policía es el llamado á dictar las medidas para evitar la aglomeración y los escándalos que á cada momento promueven las mujeres en referencia. Y si ve que es necesario levantar indagatoria sobre el particular, sobran personas honradas padres de multitud de jovencitos, que pueden asegurar nuestra aseveración.

Ractificación

Equivocadamente en el artículo necrológico que ayer dedicamos á la memoria de la que fué matrona dignísima, doña Juana A. de Soto, dijimos que el distinguido caballero don Ronulfo Soto, ex-ministro de la Guerra, era Teniente Coronel de nuestro ejército, siendo, como es, Coronel Efectivo; y olvidamos citar el apreciable don Maurilio Soto, ex gobernador de la provincia de Alajuela y miembro importante de aquella sociedad.—F. F.

Empleo

Una persona con buenas recomendaciones desea obtener un empleo como bodeguero en alguna casa de comercio de esta ciudad ó como mandador en alguna finca. En esta oficina se dará razón.

Advertencia

De esta fecha en adelante los recibos de suscripción irán firmados por el señor Agente General. Toda correspondencia para publicarla debe dirigirse al Sr. Director de EL DERECHO.

Para suscripciones, envíos de fondos, etc., etc., la correspondencia debe ser dirigida al señor Agente General, que está encargado de este ramo de la administración del periódico.—Oct. 17.

Se alquilan

los altos de la casa en que está instalada la imprenta y oficina de este diario. Entenderse con don Emiliano Fernández en la misma casa.

Manuel

BAJOS de la casa de Castro
DOÑA JUANA A.

V. DE ECHEVERRÍA

Abogado

OFICINA:

AVENIDA CENTRAL E.

NÚMERO 204

Quesada

Ganado Gordo de Santa Clara

LA UNITED FRUIT C^o empezará de nuevo la venta de ganado gordo el 11 de los corrientes á las 12 p. m. en su local á 100 metros del Matadero Municipal

San José, 8 de julio de 1904.

VIGORIZADOR de la VIDA AFRODISIACO del DR. BRANDE

PARA HOMBRES, DEBILES Y NERVIOSOS

REMEDIO INFALIBLE para la curación de la Impotencia, Derrames Seminales y de toda clase de desarreglos producidos por EXCESOS SEXUALES durante la juventud ó la vejez.

Este específico curará aun cuando hayan fallado todos los demás remedios, y es el único medicamento que cura todos los casos de

Debilidad del sistema nervioso, impotencia parcial ó total, postración nerviosa, consunción, espermatorrea ó derrames seminales.—Cura la debilidad en el organismo, como falta de virilidad, y enfermedades en los órganos genitales.

Este específico es para uso interno. Obra como calmante y devuelve prontamente enfermo la salud del cuerpo y espíritu; comunica fuerza y vigor, revive las funciones orgánicas y entona especialmente el sistema nervioso, disminuyendo gradualmente y cesando por último la excitación general que suele acompañar en estos casos. En muchos de ellos los riñones, que suelen estar afectados, vuelven á funcionar regularmente; los derrames, ya sean voluntarios ó prematuros, se contienen y se refuerzan las partes genitales. Sobre éstas y sobre sistema nervioso obra constitucionalmente este específico. Es un remedio infalible en todos los casos.

Esta medicina se hallará de venta en todas partes del mundo por los primeros comerciantes de drogas y boticarios. Dirijase las cartas de consulta á la dirección que sigue y solamente el médico consultado las verá y las guardará estrictamente privadas.

BRANDE Y CA. QUIMICOS.

241 E. 31 STREET,

NUEVA, YORK E. U. A

LINEA DE VAPORES

—DE LA—

UNITED FRUIT Co.

Movimiento durante la semana

que termina el día 15 de Octubre de 1904

Vapor	Llegada á Limon	Salida	Destin
BREWSTER	Miércoles		Mobile
OLYMPIA	Jueves		N. O.
ELLIS	Viernes		N. O.
BELVERNON	Sábado		Mobile

BUEN PAN

Se elabora en la Panadería LA JOSEFINA lo que le demostrará con el mismo artículo. Para que el público se convenga, que la propaganda que hacen algunos periódicos contra las panaderías es enteramente injusta, compre el pan de LA JOSEFINA y quedará satisfecho de su calidad y en baratura todo lo que es posible en esta época.

A LOS AGRICULTORES

Llegaron á la

NUEVA RELOJERIA

— DE —

BEER Y MÜLLER

Los afamado aparatos para destruir HORMIGUEROS, os cuales han dado muy buenos RESULTADOS.

Unicos agentes en Costa Rica

Beer y Muller.

RICARDO KRIEBEL
DENTISTA ALEMAN

Despacha en la casa frente a la de don Federico Tinoco.

Cuando falta El Apetito.

Cuando causan repugnancia los manjares, cuando se come más bien por costumbre que por gusto, cuando lo que se come cae como plomo en el estómago, cuando al poco tiempo después de comer vienen las agruras, el embotamiento, náuseas, quizás vómitos ó desagradables eructos, pesadez en el estómago, pesadez en la cabeza, modorra y sueño, palpitación y aun dolor del corazón con inquietud y nerviosidad, entonces es evidente que algo anda mal en el estómago y también es evidente que deben tomarse sin pérdida de tiempo las Pastillas del Dr. Richards, porque esa medicina se prepara precisamente para esa clase de enfermedades. Es seguro que en el vecindario del lector de estas líneas hay quien conozca por experiencia las virtudes medicinales de las



Pastillas del Dr. Richards.

Estas son las pastillas que curan el estómago sin gastarlo; esta es la medicina que cuenta con un propagandista en cada consumidor; esta es la obra maestra de un médico americano.

El sueño para ser reparador ha de ser también tranquilo. Centenares de personas se levantan diariamente de la cama tan cansados y perezosos como cuando se retiraron á las once ó doce de la noche con el buen fin de buscar en el sueño el descanso de las rudas faenas del día. Nada induce sueño refrescante, reparador, vitalizador como la buena digestión y asimilación de los alimentos. Todos los dispépticos duermen mal. Todos los dispépticos se levantan de la cama cansados, perezosos, mal humorados.

Cuando la mala digestión impide el sueño profundo, el sueño que da vida, deben tomarse las Pastillas del Dr. Richards, medicamento soberano que "se compra pero no se paga con dinero." Miles de dispépticos las toman, miles de boticarios las venden, todos las recomiendan.

"Las Pastillas del Dr. Richards convierten el estómago de tirano en sirviente."

DR. RICHARDS DYSPEPSIA TABLET ASSOCIATION, NEW YORK.

Núm. 3.

SONDULIN

EL BETÚN DEL PORVENIR. — NEGRO Y AMARILLO. (Russet). La mayoría de los betunes empleados hasta hoy, estropean el cuero y lo hacen quebradizo.

"El SONDULIN al contrario, convierte el cuero duro en suave, y lo hace durar mucho tiempo".

SONDULIN es en calidad, superior al mejor y más caro de los betunes americanos pero con las siguientes ventajas sobre aquéllos:

1a. Que es más económico porque se vende á menos precio y porque una cajita dura más tiempo, debido á que ha de untarse "muy poca cantidad" para que dejes el cuero brillante — 2a. Que SONDULIN no ensucia jamás la ropa, aunque ésta se moje á consecuencia de la lluvia. — 3a. Porque puede usarse con cepillo ó con trapo, dejando de ambas maneras un lustre de charol.

EL SONDULIN debe usarse así: Se quita primero el betún antiguo del calzado, lavándolo ó raspándolo. En el primer caso se deja secar antes de aplicar el SONDULIN. Con sólo frotar algunas veces está el calzado reluciente.

EL SONDULIN no debe humedecerse al usarlo. Después de usarse debe tenerse el cuidado de cerrar bien la cajita, para impedir que la pasta se seque.

SONDULIN COMPANY LTD. — ESTADOS UNIDOS.

De venta en todas partes. Depósito por mayores, Pagés & Cañas, San José.

CERVECERIA TRAUBE
CERVEZA NEGRA LAGER BEER
MARCA ESTRELLA
BEST STOUT POTERR

Dr. E. A. Friis

—Cirujano Dentista Americano—

EXTRACCIONES COMPLETAMENTE SIN DOLOR
Despacha en la casa que fué de don Telésforo Alfaro

CALLE DEL TRANVIA

La oficina está abierta todos los días { de 7 á 11 a. m.
" 12 á 5 p. "
Los domingos y días de fiesta hasta las 11.

A mis clientes favorecedores

tengo el gusto de avisarles que he trasladado mi TALLER DE ZAPATERIA á la casa de la sucesión de don Eduardo Pochet, Avenida 5ª O. esquina opuesta al Carmen y contiguo á "El Noticiero", en donde como siempre ofrezco CALZADO DE PIELS DE LO MAS FINO que viene al país, FORMAS DE ESTILOS MODERNOS, y lo que es mejor: PRECIOS TAN BAJOS como en ninguna zapateria del país

Ramón Soto H.

EL BOSQUE

Hotel y Restaurant

¡De Dolores Ulloa

Calle 19 Norte, frente á la Imprenta Nacional

SERVICIO DIARIO Y A LA CARTA. En el almuerzo, comida y cenas hará diariamente variedad de platos preparados por un persona de bastante práctica en el ramo. Las carnes, legumbres y demás productos que se emplean, son de lo más fresco que se consigue diariamente. Las personas encargadas del servicios, son de estilo y especialmente para atender con bastante fineza tanto á los ricos como á los pobres. Las habitaciones son bastante decentes y de condiciones higiénicas.

Comodidad en los Precios

LOS JAPONESES TRIUNFAN

De esta fecha en adelante queda establecida la **NUEVA FUNERARIA** de Enrique Azofeifa G. en la Calle 25 Sur que conduce á los Desamparados, y contiguo á la Plaza de Ganado; donde encontrarán mis favorecedores un variado y completo surtido de **ATAUDES** y otros objetos como **TIJERETAS, COLCHONES, ETC., ETC.**

Precios más bajos que en cualquier otra parte, cuando menos un diez por ciento de rebaja.

Servicio á toda hora

San José, 8 de Agosto de 1904.

TIPOGRAFIA DE "EL DERECHO"

La Librería y Papelería de Antonio Padrón
¡SE HA TRASLADADO A LA CALLE CENTRAL SUR, CASA DE D. A. AGUILAR